

Study Launch & Expert Discussion

HYDROGEN IN THE NORDICS

STRATEGIES FOR THE HYDROGEN ECONOMY IN THE NORDIC REGION AND POSSIBLE ENTRY-POINTS FOR COOPERATION

Date: Thursday, 12 October 2023, 10.00 a.m. - 12.00 p.m. (CET: Berlin/Brussels)
via Zoom

+++ Für die deutsche Fassung bitte nach unten scrollen. +++

The Nordics are positioning themselves as leaders in the energy transition and pursue ambitious decarbonisation targets in an effort to combat climate change. The possible role of hydrogen in achieving carbon-neutral societies has seen an increase in activity by various stakeholders in the region.

The upcoming policy paper “Hydrogen in the Nordics” by the Research Institute for Sustainability - RIFS Potsdam provides a concise overview of the hydrogen strategies that are actively being developed in the Nordic countries and discusses the potential for closer cooperation for the development of a European hydrogen economy, both within and beyond the Nordic region.

On the occasion of its launch we will present the paper’s main findings and discuss possible implications for enabling the ramp-up of hydrogen in the EU with an international expert roundtable: What measures are necessary to strengthen cooperation on hydrogen development within the Nordic region and beyond? What role can hydrogen from the Nordic countries play for the European hydrogen economy, particularly from a German perspective? Which open questions remain for a quick run-up of the hydrogen market, e.g. with regard to CCS and blue hydrogen?

This German-Nordic event is jointly organized by the Friedrich-Ebert-Foundation, the Research Institute for Sustainability - RIFS Potsdam (Germany), Tankesmien Agenda (Norway), and the Kalevi Sorsa Foundation (Finland).

We kindly ask you to register for the event by October 5 under the following link:

[Register here](#)

You will receive an email confirmation following your registration.

Programme

- From 09:45** Log-in of participants
- 10:00** OPENING
Meike Büscher, Friedrich-Ebert-Stiftung (FES)
Holger Klitzing, German Federal Foreign Office
- 10:10** PRESENTATION OF THE POLICY PAPER
Hydrogen in the Nordics
Ambitions and strategies for the hydrogen economy in the Nordic region
Sarah Kilpeläinen, Tampere University
- 10:30** EXPERT ROUNDTABLE & DISCUSSION
Nordic hydrogen and it´s role for a European hydrogen economy
Challenges and opportunities of transnational cooperation between Germany and the Nordic States

Andreas Rimkus, MP, member of the committee “Climate Protection & Energy” and envoy for the hydrogen economy of the SPD parliamentary group (Germany)
Tor Kristian Haldorsen, Norsk Hydrogenforum, Lead Advisor Government Relations (Norway)
Janne M. Korhonen, Kalevi Sorsa Foundation (Finland)
Sarah Kilpeläinen, Tampere University
- 12:00** END OF SESSION

Moderation: **Meike Büscher**, FES

+++ Für die deutsche Fassung bitte nach unten scrollen. +++

Studienvorstellung & Diskussion

WASSERSTOFF IN DEN NORDISCHEN LÄNDERN

STRATEGIEN FÜR DIE WASSERSTOFFWIRTSCHAFT IN DEN NORDISCHEN LÄNDERN UND MÖGLICHE EINSTIEGSPUNKTE FÜR INTERNATIONALE KOOPERATION

Datum: Donnerstag, 12 Oktober 2023, 10.00-12.00 Uhr (CET: Berlin/Brussels)

via Zoom

Die nordischen Länder positionieren sich als Vorreiter der Energiewende und verfolgen ehrgeizige Dekarbonisierungsziele, um den Klimawandel zu bekämpfen. Die mögliche Rolle von Wasserstoff bei der Erreichung von Treibhausgasneutralität hat zu einer Zunahme der Aktivitäten verschiedener Akteure in der Region geführt.

Das in Kürze erscheinende Policy Paper "Hydrogen in the Nordics" des Research Institute for Sustainability - RIFS Potsdam gibt einen kompakten Überblick über die Wasserstoffstrategien, die in den nordischen Ländern derzeit entwickelt werden, und erörtert das Potenzial für eine engere Zusammenarbeit bei der Entwicklung einer Wasserstoffwirtschaft in Europa, sowohl innerhalb der nordischen Region als auch darüber hinaus.

Anlässlich der Veröffentlichung werden wir die wichtigsten Ergebnisse des Papiers vorstellen und mit internationalen Expert*innen mögliche Implikationen für den Hochlauf der Wasserwirtschaft in Europa diskutieren: Welche Maßnahmen sind notwendig, um die Zusammenarbeit bei der Entwicklung von Wasserstoff innerhalb der nordischen Region und darüber hinaus zu stärken? Welche Rolle kann Wasserstoff aus den nordischen Ländern für die europäische Wasserstoffwirtschaft spielen, insbesondere aus deutscher Sicht? Welche offenen Fragen bleiben für einen schnellen Hochlauf des Wasserstoffmarktes, z.B. in Bezug auf CCS und blauen Wasserstoff?

Diese deutsch-nordische Veranstaltung wird gemeinsam von der Friedrich-Ebert-Stiftung, dem Research Institute for Sustainability - RIFS Potsdam (Deutschland), Tankesmien Agenda (Norwegen) und der Kalevi Sorsa Foundation (Finnland) organisiert.

Wir bitten Sie, sich bis zum 5. Oktober unter folgendem Link anzumelden:

[Registrieren Sie sich hier](#)

Nach Ihrer Anmeldung erhalten Sie eine Bestätigung per E-Mail.

Die Forschungsarbeiten an der Studie wurden im Rahmen des Projektes „Geopolitik der Energietransformation: Implikationen einer internationalen Wasserstoffwirtschaft“ (GET Hydrogen) mit Mitteln des Auswärtigen Amtes gefördert.



Auswärtiges Amt

Programm

- Ab 09:45** Zuschaltung der Teilnehmenden
- 10:00** OPENING
Meike Büscher, Friedrich-Ebert-Stiftung (FES)
Holger Klitzing, Auswärtiges Amt
- 10:10** STUDIENVORSTELLUNG
Wasserstoff in den nordischen Ländern
Ambitionen und Strategien für die Entwicklung der Wasserstoffwirtschaft
Sarah Kilpeläinen, Tampere University
- 10:30** EXPERT*INNEN-ROUNDTABLE & DISKUSSION
Nordischer Wasserstoff und seine Roll für die europäische Wasserstoffwirtschaft
Herausforderungen und Chancen für transnationale Kooperationen zwischen Deutschland und den nordischen Ländern

Andreas Rimkus, MdB, Mitglied im Ausschuss „Klimaschutz und Energie“ und Wasserstoffbeauftragter der SPD-Bundestagsfraktion (Deutschland)
Tor Kristian Haldorsen, Norsk Hydrogenforum, Lead Advisor Government Relations (Norway)
Janne M. Korhonen, Kalevi Sorsa Foundation (Finland)
Sarah Kilpeläinen, Tampere University
- 12:00** ENDE DER VERANSTALTUNG

Moderation: **Meike Büscher**, FES